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一位老代表的坚守
     ——访全国人大代表唐祖宣

本刊记者  王静君  特约通讯员  王景文

不久的将来我国可以构建起具有中医药特色的预防保健

服务体系，让老祖先留下来的宝贵财富造福于后代。说

他是老代表，还有一个原因就是资历老，从第七届全国

人大至今，唐祖宣已担任过4届人大代表，历时20余年。

在此期间，他为医疗卫生、“三农”、财政金融、企业改革、

文化、教育、生态环境建设、交通事业等建言献策，提出

建议近700件，真正做到了履行代表职责、为人民发声。

心系医疗  责无旁贷

身为一名医疗工作者，唐祖宣在20多年的代表生

涯中始终心系医疗卫生事业，提出了许多具有影响的建

议。早在第七届人大会议期间，他就提出了开展农村合

作医疗的建议，20多年来，在与其他代表一起不断调研、

共同呼吁的推动之下，他所在的地区终于实现了新农合

的基本普及。他满怀欣慰地向记者介绍道：“现在我们

医院的床位常年都是满员的状态，而且住的大部分是农

民，新农合政策给农民生活带来的改变是史无前例的。

在我们邓州，农民住院国家报销85%，他们再也不用发

愁没钱看病而在家硬扛着了。”新农合给农村的乡镇卫

生院带来的转变也让唐祖宣感慨颇多，“我们180多万人

口的邓州市一共有30多个乡镇卫生院，之前因为效益太

差，员工发不下来工资，导致人才严重短缺，很长一段

时间内连一个本科生都没有，也没什么人愿意去做卫生

院院长，现在有了新农合，这些问题都得到了很好的解

决。财政部门把资金都用到弱势群体身上，真的是非常

亲民、非常人性化，我们中西部地区的人民非常感激！”

唐祖宣对中医药事业的发展一直高度关注，在他的

所有建议中与其相关的就有300多件。他在参加的历次

人代会上多次呼吁加大对中医药事业的投入力度，其中

包括：国家应加大对县级中医院的投入力度、发改委和

财政部应加大投入促进中医药事业发展以及加大对中医

药治疗艾滋病的经费投入等。在采访过程中，他向记者展

8月的一天，夏日炎炎，河南省邓州市中医院院长

唐祖宣像往常一样穿着整齐地来到诊室，开始了一天繁

忙的工作，慕名而来的患者络绎不绝。就在略显嘈杂的

诊室里，这位老人大代表利用坐诊的间隙接受了本刊记

者的采访。

唐祖宣代表年过70依然精神矍铄，在与记者交谈

的过程中始终神采奕奕。他告诉记者，自己保持好的身

体和精神状态正是对中医事业的一种有力支持，希望在

唐祖宣，河南省邓州市中医药管理局局长，邓州市中医院院长，中医

主任医师，中华中医药学会理事，第七届、第九届、第十届、第十一

届全国人大代表。
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示了几张特殊的照片，内容分别是他

写给世界卫生组织总干事陈冯富珍、

全国人大常委会委员长吴邦国、国务

院总理温家宝、副总理李克强和前国

务院副总理吴仪的信，涉及将祖国传

统医药学推向世界、加快中医药立法、

加大对中医药事业的投入以及医改等

各方面，信件全部由布局齐整的小楷

书写就，点画精劲、方正庄重、劲健峻

爽的毛笔字流露出他一丝不苟的做事

风格。他的积极呼吁得到了中央领导

的重视，温家宝总理、李克强副总理

和原副总理吴仪都作出了批示。十一

届全国人大二次会议之后，国家公布

了新医改方案，紧接着，国务院出台

了《关于扶持和促进中医药事业发展

的若干意见》的医改配套文件，其中

就部分采纳了他信中的观点和建议。

心系百姓  关注民生

“我始终认为，人大代表的荣誉

是人民给的，权利是法律赋予的，这

都是党和人民的信任和重托。及时反

映民意，积极参政议政，是我义不容

辞的责任。”在采访的过程中，唐祖宣

代表多次向记者表明了自己来自基

层，要做群众代言人的观点。“我关

注比较多的还是弱势群体，就拿南水

北调这事来说吧，你们在北京马上就

能喝到来自我们南阳的水了，作为渠

首，南阳的移民占据了很大比重，理

应得到中央更多的关注和政策上的倾

斜。为此我多次在人大会议上提出建

议，希望早日得到有关部门的重视，

这样我也可以对家乡父老有所交代。”

不仅如此，他在十一届全国人大

四次会议期间，向大会提交了《关于

开展邓州市新型农村社会养老保险试

点的建议》，希望可以通过家乡邓州

的试点，为国家提供一个行之有效的

办法，真正解除农民的后顾之忧。

作为一名热心民生事业的代表，

唐祖宣经常被各级人大、政府、公益

组织邀请参加调研活动。其中，让他

印象最深刻的是他在担任全国人大代

表之后的第一次农村调研活动。“那

次调研给我留下的印象直到今天仍然

很清晰，它让我明白了作为一名人大

代表，虽然社会地位崇高，身上的担

子却也异常沉重。”1989年2月，唐祖

宣在当地人大部门组织的有关减轻农

民负担情况的调研中，有了对农村更

全面的认识，也更坚定了他为农民奔

走呼吁的决心和使命感。在他翻出的

一本记载那次调研活动的笔记本上，

还依稀可见纸页上的斑斑泪痕，那是

在一个基层干部汇报工作时，他被当

时农民生活的艰辛触动而流下的泪

水。他告诉记者：“那是一次沉重的

调研，我深切感受到党的政策如果在

基层得不到好的落实，就会导致基层

棚架、梗阻现象严重，农民的负担也

会随之加重。从那时起，我多次提出

议案、建议，秉书中央领导，利用每

次被采访的机会传达我的呼吁和号

召，希望可以为改善农民的生活尽到

自己的一份力。”在此之后，唐祖宣代

表基层调研的脚步就再也没有停过。

每年的全国人大会议之前，他都会将

之前一年的调研情况和人民群众反映

的问题进行认真的整理和汇总，从中

梳理出一些亟需解决的热点、难点问

题，如保障房建设、毕业生就业、新

型农村社区建设等。通过走访、请教、

翻阅资料等方式整理出相关的建议，

为有关部门的决策提供参考，起到了

很好的桥梁作用。

唐祖宣代表在谈到建议答复情

况时，表示很认同财政部采取的这种

到地方与代表面对面交流的方式，他

认为这种方式能够很好地了解代表的

想法和心声。“我建议财政部可以通

过电话沟通、开座谈会或者这种采访

的方式，多跟代表进行交流，问问他

们有什么意见和建议。回去之后经过

一定的调查研究，以电话、书面或者

直接见面的方式进行答复，及时询问

代表是否满意。多听听代表的意见，

还可以把他们请到北京去，这本身就

是对全国人大代表的一种尊重。”对

于可能出现的反对声音，他也有自己

的见解，“一个国家这么大，提一点反

对意见也没什么不好，至少便于我们

认识、发现自身存在的问题和不足，

从而不断地改进和提高我们的执政能

力，以促进社会的发展，这对国家是

有好处的。”唐祖宣代表为患者把脉
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